

# Voluntarios 2005



Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja

## El voluntariado y la legislación

La Federación Internacional ha trabajado codo a codo con el Programa de Voluntarios de las Naciones Unidas y la Unión Interparlamentaria (UIP) para buscar la forma de implicar mucho más a fondo a los parlamentarios en los objetivos comunes de promover un entorno favorable para los voluntarios. El trabajo empezó cuando en 2001 la Asamblea de la UIP, reunida en La Habana, adoptó una resolución para conmemorar el Año Internacional de los Voluntarios.

El resultado es una "Nota de orientación sobre el voluntariado y la legislación", presentada el 1 de octubre de 2004 en la reunión de la UIP en Ginebra. La descripción de la presentación puede consultarse en el sitio web de la UIP: [http://www.unv.org/infobase/news\\_releases/2004/04\\_10\\_01CHE\\_ipu.htm](http://www.unv.org/infobase/news_releases/2004/04_10_01CHE_ipu.htm).

Esta nota de orientación se ha publicado en forma de folleto para facilitar su difusión. El objetivo es que ayude a garantizar que las leyes no interpongan inadvertidamente obstáculos en el camino del voluntariado y anima a todos los parlamentarios a respetar la contribución de los voluntarios a la economía nacional y a las comunidades locales.

El folleto está distribuyéndose en todos los parlamentos, las Sociedades Nacionales de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja, los Gobiernos y otras entidades interesadas en esta importante cuestión. Además, aparecerá en el sitio web de la Federación. ■

*Es para mí un placer presentar este primer número del Boletín de los Voluntarios 2005 y la Juventud. El boletín llega en un momento en el que las Sociedades Nacionales y la propia Federación trabajan intensamente para facilitar la extraordinaria labor de los voluntarios en este complejo mundo en que vivimos. Su obra se desarrolla en todos los campos del entorno humanitario, pero especialmente en la esfera de lo social.*

*Los órganos de gobierno de la Federación reafirmaron su compromiso con el voluntariado en la última Junta de Gobierno celebrada en octubre de 2004. La Junta decidió por unanimidad alentar, apoyar y promover el plan de trabajo de la Federación "Voluntarios 2005", iniciado en 2001, con el objetivo de trabajar en un plan conciso este año hasta la próxima Asamblea General, que se celebrará en Seúl en noviembre de 2005.*

*El boletín será muy importante. Nos servirá a todos de plataforma para compartir conocimientos y experiencias y para ver cómo se apoya al voluntariado en distintos países. Será una pieza más en nuestro trabajo en torno a las políticas de voluntariado y juventud, para que se acoplen a las necesidades de las comunidades y, por encima de todo, sirvan a las Sociedades Nacionales en la gestión de sus voluntarios.*

*Para ser voluntario hace falta pasión y compromiso. En sus propias vidas, los voluntarios son fieles a los Principios Fundamentales y valores humanitarios que caracterizan a nuestra organización. Pero el voluntariado es algo más que un Principio Fundamental del Movimiento: significa compartir los valores de la solidaridad y la tolerancia con convicción. La solidaridad es lo que hace posible convertir los ideales de cualquier persona, en cualquier lugar, en una realidad; es también el derecho de todos y cada uno de nosotros a participar en el progreso de nuestras comunidades y a actuar, como ciudadanos, de manera solidaria para cambiar aquellas situaciones de desigualdad. El voluntariado es una experiencia que no tiene precio en la vida de una persona y es aún más importante cuando esos valores se adquieren a edad temprana. En la otra mitad del boletín, podrá informarse sobre las actuaciones que jóvenes de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja están llevando a cabo para mejorar la vida de las personas vulnerables y velar por el futuro de nuestra sociedad.*

*El boletín servirá también de apoyo para nuestra interesante labor con asociados ajenos al Movimiento de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja, entre ellas el Programa de Voluntarios de las Naciones Unidas, con el que estamos colaborando en muchas cuestiones como, por ejemplo, la revisión de los logros alcanzados desde el Año Internacional de los Voluntarios en 2001.*

*Quisiéramos que este boletín fuese la vitrina donde se expusiera nuestra labor. Se publicará en cinco idiomas, lo cual nos ayudará a ampliar el círculo de lectores y los conocimientos sobre el voluntariado en todo el mundo. Nos gustaría que las Sociedades Nacionales utilizaran este boletín como un instrumento para promover el voluntariado e inspirar a los voluntarios. Los jóvenes de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja también son voluntarios y, por lo tanto, también nos dirigiremos a ellos en estas páginas. Quisiera animar a todos nuestros lectores, sea cual sea su edad, a seguir actuando como voluntarios y promoviendo el voluntariado. Además, como Presidente, quiero expresarles mi apoyo incondicional y mi reconocimiento por sus esfuerzos: su dedicación es el fundamento mismo de nuestro Movimiento. Deseo dar las gracias a los millones de voluntarios que ponen en práctica nuestros principios humanitarios cada día. Sin todos y cada uno de ustedes, el sueño de la dignidad humana sería imposible de alcanzar. Quisiera hacer extensivo también mi sincero agradecimiento por los esfuerzos personales que han realizado para aliviar el sufrimiento y ayudar a millones de personas en situaciones difíciles. Espero que disfruten de la lectura de este nuevo boletín sobre los voluntarios y los jóvenes de la Federación y confío en que contribuyan, a través de sus Sociedades Nacionales, a los números futuros.*

Juan M. Suárez del Toro R.



## El sistema de gestión de voluntarios de la Cruz Roja Togolesa

La Cruz Roja Togolesa ha logrado introducir y aplicar con éxito un sistema de gestión de voluntarios descentralizado que trabaja en el plano comunitario, y no en el nacional, para la captación, la formación, la supervisión, la motivación y la conservación de redes de voluntarios comunitarios. El sistema se alcanzó con la colaboración del ministerio de salud, especialmente en el ámbito de las prefecturas y las comunidades. La gestión de voluntarios consiste en doce formadores particulares de la prefectura, entre los que hay dos agentes de movilización social y una intermediaria de la Asociación de Madres también de la prefectura, 206 formadores particulares locales (a cargo cada uno de una o más localidades), 3.592 voluntarios comunitarios, sin contar a los miembros de la Asociación de Madres, y un gran número de asociados que reciben formación básica como voluntarios.



Estas estructuras están supervisadas por cada uno de los coordinadores regionales de la Cruz Roja. Utilizando el marco estratégico ARCHI 2010, el personal de la Cruz Roja Togolesa, con su gran dedicación y el apoyo de múltiples partes, ha creado un sistema de gestión de voluntarios descentralizado bien concebido y altamen-

te organizado. Estas redes de voluntarios de la comunidad visitan sistemáticamente a las familias para inscribir a los recién nacidos y a las mujeres embarazadas en campañas de vacunación, realizan programas de prevención del VIH/SIDA, el paludismo y la diarrea, vigilan las posibles epidemias (incluida la de la parálisis flácida aguda), prestan primeros auxilios y promueven el saneamiento y la higiene.

Otro factor que contribuye a los excelentes logros de la gestión de voluntarios es que la Cruz Roja Togolesa ha participado en múltiples iniciativas de salud pública en apoyo de los programas del ministerio de salud, que incluyen días nacionales de inmunización, la campaña contra el paludismo, los estudios sobre VIH/SIDA y el control de las epidemias de cólera, paludismo, lepra, tuberculosis y otras enfermedades.

Muchas de estas actividades periódicas no formaban parte de la planificación anual de las Sociedades Nacionales. Sin embargo, se efectuaron como respuesta a las prioridades nacionales, prestando una valiosa asistencia a otras partes. Además generaron un nuevo material de gran valor y recursos financieros para complementar los programas de salud y fortalecimiento de la capacidad de la Cruz Roja Togolesa. ■

## La colaboración con los voluntarios de las Naciones Unidas

Partiendo de una serie de iniciativas de colaboración llevadas a cabo desde el Año Internacional de los Voluntarios 2001, la Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja y el Programa de Voluntarios de las Naciones Unidas decidieron, en febrero de 2004, firmar una carta conjunta en las que ambas organizaciones se comprometían a seguir reforzando los vínculos en el campo del voluntariado dentro del contexto de los Objetivos de Desarrollo del Milenio.



El acuerdo busca la complementariedad en áreas de interés y preocupación comunes mediante actividades operacionales, de sensibilización y temáticas. Una de las esferas prioritarias es la pandemia del VIH/SIDA, especialmente en el África subsahariana. La Federación Internacional y el Programa de Voluntarios de las Naciones Unidas, en asociación con la Unión Interparlamentaria, presentaron recientemente la "Nota de orientación sobre el voluntariado y la legislación". Esta publicación motivará a los parlamentos de todo el mundo a velar por un entorno saludable en el que pueda florecer el voluntariado. La Federación Internacional y el Programa de Voluntarios de las Naciones Unidas aspiran a que, a partir de los éxitos alcanzados hasta la fecha, se pueda incrementar al máximo la contribución potencial del voluntariado para afrontar los retos mundiales. ■

## La gestión de voluntarios en Bangladesh: preparación para la época de las inundaciones

Las zonas expuestas a inundaciones están mejor preparadas para afrontar los desastres. En Bangladesh, casi un millón y medio de personas que viven en las riberas fluviales y junto a carreteras afectadas por las fuertes lluvias están este año un poco más seguras.

La Media Luna Roja de Bangladesh, con más de 30 años de experiencia en casos de desastre, ha reclutado y organizado a 6.000 miembros y voluntarios para responder a los desastres en la región. Además de los 6.000 voluntarios que res-

ponderán a los desastres en general, se han captado voluntarios específicamente para 66 equipos médicos. Cada equipo está integrado por cuatro miembros: un médico, un auxiliar y dos voluntarios de la comunidad (un hombre y una mujer). En dos meses atendieron a unas 250.000 personas. Su equipo es un simple maletín con medicamentos y material básico y a menudo trabajan en condiciones difíciles. Para llegar al pueblo en el que se establecerán y vivirán integrados en la comunidad, a menudo tienen que viajar en autobús y

subir luego a una embarcación o a un carro de bueyes o bien ir andando. Con frecuencia trabajan sin electricidad y comparten las condiciones de vida del pueblo. Muchos de esos equipos fueron desplegados en zonas muy remotas, azotadas por inundaciones, y en las que las posibilidades de acceso a una asistencia médica son muy escasas, si no inexistentes.

Al crear comunidades y voluntarios con mejor preparación, la Sociedad Nacional ha mejorado su capacidad y ha incrementado sus servicios por todo el país. ■

## Concentración de esfuerzos

La Red de Europa Occidental para el Desarrollo del Voluntariado (WENDOV) comenzó a funcionar en Madrid en noviembre de 2000. Somos un grupo de voluntarios y gestores que deseamos aprender de otras Sociedades Nacionales y analizar la experiencia de los voluntarios y la forma de maximizar su potencial en la Cruz Roja. El grupo se reúne dos veces al año y su última reunión fue en octubre de 2004, auspiciada por la Cruz Roja Británica. En esa reunión nos pusimos al día sobre la evolución de todas las Sociedades Nacionales y escuchamos a Jean-Francois Goulay, del Departamento de Desarrollo Organizacional de la Federación, que habló de la Unión Interparlamentaria. La Oficina Europea también estuvo representada y se nos explicó su función.



Lo más destacado de nuestro seminario fue la presentación del Centro de Referencia del Voluntariado, una biblioteca electrónica de información sobre los voluntarios. La Cruz Roja Española y la Cruz Roja Británica, con el apoyo de Vodafone (España), están siendo pioneros en el uso de esta herramienta a través de la intranet de la Federación, FedNet. El grupo está ansioso por ampliar el número de miembros y espera dar la bienvenida a nuevos Estados de la Unión Europea en futuras reuniones. Si desea más información, puede dirigirse a Philip Rosser, Jefe de Voluntariado de la Cruz Roja Británica, a la dirección: [prosser@redcross.org.uk](mailto:prosser@redcross.org.uk) ■

## Conferencia de voluntarios en América Central

En Puntarenas (Costa Rica), del 24 al 26 de septiembre, se reunieron delegados de México, Costa Rica, Panamá, El Salvador, la República Dominicana, Nicaragua, Honduras, Cuba y Guatemala, así como miembros de las Delegaciones Regionales de Lima y Panamá y representantes de las ONG Reto Juvenil, de los guías, de los bomberos y de los scouts de Costa Rica. Los resultados de esta Conferencia fueron:

1. Un intercambio positivo de experiencias sobre la gestión de voluntarios.
2. Un análisis de las nuevas tendencias y oportunidades en esos países.
3. La selección de tres Sociedades Nacionales para iniciar una experiencia piloto sobre gestión de voluntarios: Honduras, Nicaragua y Guatemala.

Todos los participantes han expresado su satisfacción por la iniciativa y están decididos a mejorar sus sistemas de gestión de voluntarios con el apoyo de la Delegación Regional de Panamá. ■

## Medallistas olímpicos y campeones del mundo de las fuerzas policiales italianas apoyan a los voluntarios que trabajan en Villa Maraini en actividades de lucha contra la droga



*¿Las fuerzas policiales como garantes en la campaña terapéutica de la comunidad contra las drogas?*

Ocurrió en Roma, en la Fundación Villa Maraini ([www.villamaraini.it](http://www.villamaraini.it)), una de las más antiguas de Italia y la única de Roma que abre 24 horas al día durante todo el año. Villa Maraini, un proyecto conjunto de la Cruz Roja Italiana, trabaja activamente en programas de reducción del daño y de lucha contra la discriminación desde 1976 y colabora con las fuerzas de la Policía y los Carabineros para mejorar las condiciones de los consumidores de drogas que se encuentran a la espera de juicio o detenidos.

La campaña, bajo el patronazgo de la provincia y del municipio de Roma, aspira a sensibilizar a la población sobre las actividades de lucha contra las drogas realizadas por la Fundación. Apoyan la campaña los medallistas olímpicos y campeones del mundo Paolo Milanoli (esgrima), Giuseppe Maddaloni (judo), Luca Massacesi (taekwondo), Daniele Dispigno (tiro) y Roberta Sodero (karate).

Años de estrecha relación diaria hicieron posible que los gestores de Villa Maraini (que son en su mayoría consumidores de drogas rehabilitados) establecieran buenas relaciones de trabajo con la policía nacional y otras fuerzas de seguridad presentes en la ciudad y lograran que mostraran un talante más humano hacia los drogadictos y sus problemas.

De acuerdo con el Dr. Massimo Barra, fundador y director de la Fundación Villa Maraini y Vicepresidente de la Federación: "La iniciativa tiene una importancia simbólica y no sólo práctica. Cada día los trabajadores sociales de Villa Maraini se reúnen con los drogadictos y las fuerzas policiales en las calles y en las cárceles de Roma. Gracias a nuestra actividad tratando de tender puentes, los oficiales jóvenes de la policía italiana y de otras fuerzas públicas desempeñan -hoy más que en el pasado- un papel terapéutico mejor y más intenso que cualquier otro asistente social. La reducción de las situaciones de conflicto derivada de esta actividad es uno de los resultados más notables de Villa Maraini y estamos orgullosos de ello, porque toda la ciudad se está beneficiando". ■



## Perfil de un voluntario: Juan Manuel Suárez del Toro Rivero



**A** la edad de dieciocho años, movido por un sentido de compromiso personal con la sociedad civil, decidí presentarme como voluntario para la Cruz Roja Española, en la sección de Juventud. Corría el año 1971 y, en aquella época, la Cruz Roja Española ofrecía la posibilidad de ejercer el compromiso social con la mayor imparcialidad. Empecé en mi ciudad natal, Las Palmas de Gran Canaria, como socorrista de las playas cercanas. Luego participé en otros tipos de programas, como los de drogodependientes, y gradualmente me fui involucrando en tareas más generales de la organización y en la cooperación internacional. Aquellos años fueron una escuela fundamental en mi vida: aprendí el valor de la excelencia, supe la responsabilidad que entraña el voluntariado y conocí los Principios Fundamentales como guía de la actividad voluntaria.

En 1994, fui designado Presidente de la Cruz Roja Española y, aunque mis responsabilidades crecieron, fortalecer y promover el voluntariado ha sido siempre la fuerza motriz de mi trabajo.

Fui elegido Presidente de la Federación Internacional en 2001, lo cual me ha permitido impulsar y promover el desarrollo de las Sociedades Nacionales y reforzar el programa de voluntarios. Por mi propia experiencia, estoy convencido de que los voluntarios son un capital de la mayor importancia para nuestra organización, ya que ellos promueven y ponen en práctica los valores de la solidaridad y la tolerancia. ■

## La próxima vez será un perfil de su Sociedad Nacional

**Le rogamos que nos envíe el perfil o la historia de voluntarios de su Sociedad Nacional.**

Entre las actividades de promoción del voluntariado, la Secretaría recopilará y compartirá perfiles y relatos de voluntarios, que se publicarán en el sitio web de la Federación, en diferentes secciones, así como en la sección de voluntariado de FedNet.

Los perfiles e historias seleccionados se insertarán también en "Voluntarios 2005".

Para destacar la diversidad de la Federación, estamos reuniendo perfiles e historias de todas las regiones. Al seleccionar a los voluntarios, le rogamos que tenga en cuenta la edad, el sexo y el puesto que ocupan.

Quisiéramos presentar hombres y mujeres, jóvenes y viejos, jefes de programas, miembros de juntas y comités y voluntarios.

### Información

Nombre, edad, sexo, Sociedad Nacional, ciudad, pueblo, área local, actividad humanitaria, ¿cuánto tiempo lleva con la Cruz Roja/Media Luna Roja?, ¿por qué se afilió a su comité local?, ¿cuál es su mejor experiencia con la Cruz Roja/Media Luna Roja?, ¿qué espera del futuro?

### Características de las fotografías

- La fotografía debería mostrar un primer plano de la persona (cabeza y hombros), ya sea de forma frontal o de perfil.
- Cámara digital: para poder utilizar la fotografía en la web, se requiere una resolución de 72 ppp y el tamaño ha de ser de 200 x 250 píxeles.
- Para las publicaciones impresas, es de 300 ppp y un tamaño aproximadamente de 15 x 20 cm
- Necesitamos: archivo jpg de calidad media
- Si no tiene cámara digital, mande la foto por correo a la Secretaría de la Federación.



**Envíe sus comentarios, fotografías, perfiles y sugerencias (máximo 120 palabras) a:**

**Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja - Departamento de Desarrollo Organizacional**

Apartado postal 372 - CH-1211 Ginebra 19 - Suiza

Correo electrónico: [secretariat@ifrc.org](mailto:secretariat@ifrc.org)

Sitio web: [www.ifrc.org](http://www.ifrc.org)

Versión electrónica: [volunteering@ifrc.org](mailto:volunteering@ifrc.org)

# Juventud en Acción

Enero  
2005



Boletín para la juventud  
de la Cruz Roja y la Media Luna Roja



Federación Internacional de Sociedades  
de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja



## Queridos Jóvenes de la Cruz Roja y la Media Luna Roja

¡Bienvenidos, de parte de Roberta y Asta, al nuevo *Boletín de la Juventud y los voluntarios* de la Federación! Nosotras trabajamos sobre asuntos de juventud en la Secretaría de la Federación en Ginebra y con este boletín esperamos informarlos, inspirarlos y animarlos a compartir sus experiencias y a perfeccionar los programas y estructuras de la Juventud. Para poner de relieve el enorme valor de la labor que realizan los jóvenes voluntarios, presentamos la Juventud en acción en las cuatro áreas esenciales de la *Estrategia 2010*, informamos sobre la política y estructuras de la Juventud y difundimos experiencias de colaboraciones estratégicas. Además, para respaldarlos en su labor, incluimos en el boletín información sobre nuevo material que les puede resultar útil.



¡Contáctennos a través de [youth@ifrc.org](mailto:youth@ifrc.org) y envíe sus sugerencias y contribuciones para el boletín y la sección sobre la Juventud de la web!

Saludos cordiales y juveniles,

Roberta (Responsable de la Juventud)

y Asta (Responsable de Comunicación de la Juventud)



## La juventud como agente del cambio

En Afganistán, las actitudes de violencia e intolerancia han sido reducidas gracias a la labor de la Media Luna Roja Juventud. Las actividades reúnen a personas de diferente origen social, promoviendo así la convivencia y la tolerancia.

Desde 2003 y en el marco de su programa de promoción de los valores humanitarios, la Media Luna Roja Afgana ha creado una sólida reserva de jóvenes voluntarios que actúan como agentes del cambio. El programa ha impartido orientación sobre convivencia, amistad, tolerancia y otros aspectos de los valores humanitarios a una sociedad en la que la generación que hoy tiene entre 20 y 30 años prácticamente sólo ha conocido la guerra y la inestabilidad.

Entre las actividades recientes de la Juventud dirigidas a promover la paz y la tolerancia se incluye la celebración de la campaña Stop Discrimination (Alto a la discriminación), en el Día Mundial de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja, con un desfile, poemas, sátiras, un boletín informativo especial y un espectáculo musical. Además, para promover los valores humanitarios, se han organizado visitas a escuelas, seminarios y un campamento de verano.

En 2005, la Media Luna Roja Afgana actualizará su programa de promoción de los valores humanitarios, y en 2006 prevé ampliarlo. El nuevo enfoque se basará en aquellos elementos del programa actual que hayan dado buenos resultados, como p. ej. la iniciativa

destinada a impulsar el voluntariado entre los jóvenes. Para ampliar en todos sus programas la capacidad para promover los Principios Fundamentales y los valores humanitarios, la Media Luna Roja Afgana estudia cómo entender mejor a las comunidades y está desarrollando un proyecto piloto basado en los conocimientos de las poblaciones locales y las necesidades de las comunidades. ■



Internacional Federación

## Jóvenes donantes de sangre

*Pledge 25 (Promesa 25)* es un proyecto del departamento nacional de Cruz Roja Juventud de Filipinas, que se puso en marcha en 1999 y cuyo objetivo es reclutar a jóvenes voluntarios como donantes de sangre. El proyecto pone el acento en el valor de salvar vidas a través de la donación de sangre.

El proyecto se inició en 1989 en Zimbabwe bajo el nombre de *Club 25*, y con el objetivo de movilizar a un grupo potencial de donantes caracterizado por el bajo riesgo de transmisión de enfermedades y que no estaba siendo aprovechado. Un estudiante había sugerido que los jóvenes debían comprometerse a donar sangre 25 veces hasta cumplir los 25 años de edad. Hoy, en Zimbabwe, los miembros del *Club 25* donan aproximadamente el 70 % de la sangre que se recolecta en el país. El proyecto se ha extendido a distintos lugares del mundo.

La iniciativa filipina "*Promesa 25*" es la primera en la que la Cruz Roja y la Media Luna Roja participan en este proyecto. Los jóvenes donantes prometen donar sangre entre tres y cuatro veces al año desde los 18 a los 25 años de edad. Posteriormente entran a formar parte de otros grupos de donantes de sangre, por lo que continúan con la labor de donación. Además, trabajan en el reclutamiento de nuevos donantes. Los aspectos técnicos de la iniciativa se gestionan en cooperación con los servicios nacionales de sangre. ■

Si deseas obtener más información, ponte en contacto con Romeo S. Orilla, Director de Cruz Roja Juventud de Filipinas: [orilla@redcross.org.ph](mailto:orilla@redcross.org.ph)

Recuerda que hay material útil disponible en la Federación, como la nueva película de video sobre el *Club 25*, y que puedes consultar el sitio web del Día Mundial del Donante de Sangre: [www.wbdd.org](http://www.wbdd.org).



## Retorno de la Alegría

En Costa Rica los voluntarios locales de la Cruz Roja Juventud ayudan a niños afectados por desastres en su lucha por retornar a una vida normal. Con el objetivo de hacer sonreír de nuevo a los niños víctimas de desastres, jóvenes voluntarios a los que se ha impartido formación llevan a estos niños juguetes y juegos y les animan a participar en actividades divertidas, todo ello en el marco del programa Retorno de la Alegría, del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF).

Cuando ocurre un desastre, los niños tienen necesidades especiales. El programa mencionado se centra en los derechos de los niños en situaciones de emergencia, y está diseñado para brindar apoyo psicológico y emocional a los niños en tiempos difíciles. Con la ayuda de los voluntarios, los niños cuentan sus experiencias, juegan y escuchan música.

Hasta la fecha, en Costa Rica, Cruz Roja Juventud utilizó estos métodos una vez, concretamente cuando un barrio de San José, la capital del país, se incendió y dejó a miles de

personas sin hogar. "Mirando atrás, podemos decir que el programa funcionó maravillosamente y que Cruz Roja Juventud realizó una buenísima labor", opina Juan Carlos Hernández Líos, Director Nacional de Cruz Roja Juventud de Costa Rica. "Sueño con que este enfoque se adopte en toda la región de América Central." ■

Agradecemos a Juan Carlos Hernández Líos ([juventud@cruzroja.or.cr](mailto:juventud@cruzroja.or.cr)), de la Cruz Roja Costarricense, su valiosa aportación a este artículo.



► Para llenar nuevamente de felicidad y alegría a los niños afectados, los voluntarios traen consigo una mochila llena de utensilios, incluidas marionetas, lápices de colores, papel y tizas, que facilitarán su labor con los niños.

## La influencia de la juventud

**“¡Somos el futuro, pero ante todo el presente!”** Este fue el mensaje que emitieron los dirigentes de la Cruz Roja y la Media Luna Roja de la Juventud de 27 Sociedades Nacionales de todo el mundo en Tarragona, España, en su reunión del 22 y 23 de septiembre de 2004. Los jóvenes, incluidos algunos miembros de la Comisión de la Juventud de la Federación, se habían reunido para examinar su participación a nivel nacional, regional e internacional y para presentar posteriormente sus conclusiones y recomendaciones al Presidente de la Federación, Juan Manuel Suárez del Toro Rivero.

El objetivo final de estos jóvenes es desempeñar un papel más activo en la Federación del futuro realizando actividades de sensibilización y cooperando, a fin de consolidar la integración de la Juventud en las estructuras de gestión y gobierno, no sólo como simple representante de un grupo vulnerable sino como valiosa asociada.

En la reunión de Tarragona, los jóvenes participaron activamente en los debates y expusieron sus valiosas experiencias como miembros activos y voluntarios de sus Sociedades Nacionales. Durante la discusión de los desafíos que plantea la participación de los jóvenes en la toma de decisiones a nivel nacional, los jóvenes expusieron sus experiencias, vividas en realidades muy diferentes, y formularon propuestas constructivas de mejora.

Tras examinar la situación de los jóvenes en la Cruz Roja y la Media Luna Roja, el grupo preparó un borrador de recomendaciones y lo presentó al Presidente. Dicho borrador se centra en cómo intensificar la participación de los jóvenes en la toma de decisiones a nivel nacional, regional e internacional.

La respuesta del Presidente, antiguo voluntario de Cruz Roja Juventud española, resultó muy positiva. “Básicamente, estoy de acuerdo con todos los aspectos”, declaró, y prometió transmitir las opiniones y recomendaciones de los jóvenes a los órganos de gobierno de la Federación.

Tras la reunión con el Presidente, el grupo formuló el documento Declaración de Tarragona y recomendaciones, en el que expuso sus recomendaciones y propuestas. Ateniéndose a las recomendaciones del documento, el Presidente de la Comisión de la Juventud presentó las conclusiones y recomendaciones en la reunión de la Junta de Gobierno de la Federación en la que participó posteriormente. Los miembros de la Junta mostraron su entusiasmo en torno a esta iniciativa y declararon reconocer la importancia de crear un espacio para la participación de los jóvenes, especialmente a nivel nacional. ■

*Si deseas obtener más información, consulta la sección sobre la Juventud en la página web de la Federación [www.ifrc.org/youth](http://www.ifrc.org/youth). En ella encontrarás información sobre la reunión, las recomendaciones completas, la lista de participantes de las Sociedades Nacionales y algunos bosquejos biográficos, información sobre la Política y Estrategia de la Juventud y la Comisión de la Juventud de la Federación, y otra información sobre la Juventud de la Federación.*

## Así funciona en Uganda

**E**n Uganda, la mayor parte de los miembros de la Sociedad Nacional son jóvenes. Además, ellos son los más involucrados en las actividades de la Cruz Roja en todo el país. Los Estatutos de la Sociedad reconocen como miembros de la Juventud a personas de hasta 30 años de edad que cumplen los siguientes requisitos: respeto de los principios del Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja; participación en un grupo de jóvenes diseñado por la Junta de Gobierno de una filial y aprobado por la Junta de Gobierno Central; participación en las actividades de la Sociedad Nacional; y pago anual de una cuota de suscripción. Cruz Roja Juventud de Uganda se compone de miembros junior (1-17 años) y miembros senior (18-30 años). Los dirigentes de la Juventud tienen entre 18 y 28 años.

“Deseo destacar que los jóvenes pueden, realmente, desempeñar una función activa y fortalecer nuestro Movimiento. La contribución de la Juventud es extraordinaria. Nosotros, los dirigentes de las Sociedades Nacionales, debemos modificar nuestros Estatutos de manera tal que los jóvenes puedan formar parte de la Junta y tengan la oportunidad de participar activamente en la toma de decisiones,” declaró el Sr. Tom Buruku, Presidente de la Cruz Roja de Uganda y miembro de la Junta de Gobierno de la Federación. “En nuestra Sociedad Nacional, el 90 % de las operaciones las dirigen los jóvenes. Son ellos los que son capaces de dedicar tiempo y entusiasmo a ayudar a los demás.”

La sede central de la Cruz Roja de Uganda cuenta con un Departamento de la Juventud en el que trabajan dos personas remuneradas: un Coordinador de la Juventud y un Responsable de Programas de la Juventud. Además, en la sede central y en las filiales trabajan varios jóvenes voluntarios en temas relacionados con la Juventud.

La Juventud está organizada en aproximadamente 451 grupos extraescolares y 821 grupos escolares, casi siempre de 30 miembros o más. En los grupos escolares, las filiales y la sede central de la Sociedad Nacional, la Juventud posee sus propios comités. Además, los jóvenes participan en las reuniones de las Juntas y Consejos de Gobierno de la Sociedad Nacional en todos los niveles.

Conforme a los Estatutos de la Cruz Roja de Uganda, la Juventud está plenamente integrada en los órganos de toma de decisiones de la Sociedad Nacional y está respaldada por una Política de la Juventud, diseñada en 1999 y revisada y aprobada por la Junta de Gobierno en 2004. ■

*Agradecemos a Lawrence Lutaaya ([llutaaya@redcrossug.org](mailto:llutaaya@redcrossug.org)) y a Silver Mwesigwa ([mwesigwasilver@yahoo.co.uk](mailto:mwesigwasilver@yahoo.co.uk)), de la Cruz Roja de Uganda, su valiosa aportación a este artículo.*



*Nombre y apellido:* Silver Mwesigwa

*Edad:* 25 años

*Sociedad Nacional:* Cruz Roja de Uganda

*Puesto:* Presidente del Consejo Nacional de la Juventud

*¿Cuánto tiempo hace que participa en la labor de la Cruz Roja y la Media Luna Roja?* 9 años

*¿Por qué ingresó en la organización?* Era muy joven –tenía 14 años– cuando ingresé. Tenía amigos en la organización y me incorporé para estar con ellos. El interés por la Cruz Roja vino posteriormente.

*¿Cuál es su mejor experiencia en la Cruz Roja/Media Luna Roja?* Recuerdo muy bien mi primera experiencia en la Cruz Roja. Éramos un equipo de jóvenes que fuimos a visitar un campamento de refugiados. Llevamos artículos de segunda mano y jugamos al fútbol y al baloncesto con los jóvenes que vivían en el campamento. Cuando nos fuimos, había sonrisas en sus rostros. Sentí que realmente habíamos aportado algo a sus vidas.



## El programa juntos podemos se propaga

En la última década, el programa educativo entre pares de lucha contra el VIH/SIDA Juntos podemos ha dado excelentes resultados en el Caribe. En 1992, la Cruz Roja de Jamaica introdujo el método, consistente en enseñar a los jóvenes a conversar con integrantes de su mismo grupo social sobre el VIH/SIDA y otras enfermedades de transmisión sexual. Actualmente, este método se ha propagado en toda la región. El manual correspondiente al programa ha sido traducido a varios idiomas y miles de jóvenes han participado en el programa. Pero esto no es todo. Como resultado del intercambio de delegados de la Juventud entre las Sociedades de la Cruz Roja de Noruega y Jamaica, el programa ha cruzado el océano. Hoy, en varios distritos de Noruega, se ejecuta una versión modificada del programa jamaicano, denominada en este caso Active Choice.

El programa de la Cruz Roja Noruega para el intercambio de delegados de la Juventud se encuentra actualmente en su cuarta ronda. Durante un período de 9 a 10 meses, los jóvenes trabajan en otra Sociedad Nacional de la Cruz Roja o de la Media Luna Roja. El programa, preparado con

ayuda de la Federación, se ejecuta en cooperación con la institución noruega "Fredskorpset" (en el marco de su programa Partnership for development); su objetivo es que los jóvenes aprendan unos de otros y contribuyan a mejorar la labor de la Juventud en las Sociedades Nacionales. Hasta el momento, han participado en el intercambio las Sociedades Nacionales de Jamaica, Armenia, Azerbaiyán, Sudán, Kenya y Líbano, que han enviado jóvenes a Noruega y han recibido a jóvenes noruegos. La participación de otros países en el programa ha tenido un importante efecto indirecto, distinto al objetivo principal del intercambio de delegados de la Juventud: se han reclutado centenares de nuevos jóvenes voluntarios.

Durante los últimos tres años, seis noruegos y seis jamaicanos habían intercambiado conocimientos y experiencias en el marco del programa Juntos podemos y, como resultado directo de la cooperación, se estableció en Noruega el programa Active Choice. Los delegados jamaicanos de la Juventud ayudaron a presentar el programa a los jóvenes noruegos, mientras que los delegados noruegos de la Juventud recibieron información sobre



el programa en Jamaica. Desde su regreso del Caribe, los delegados noruegos participan en Active Choice.

Aunque el programa noruego es parecido al programa jamaicano en cuanto a la temática y los métodos, se han efectuado los cambios necesarios para ajustarlo a la realidad noruega. En la adopción del programa se han tenido en cuenta tanto los métodos originales como la realidad local. Esto se ha logrado incluyendo en el programa a delegados de la Juventud, además de voluntarios de Cruz Roja Juventud de Noruega y de otras organizaciones que trabajan en el mismo ámbito. ■

*Si deseas obtener más información sobre estos programas, ponte en contacto con Asta Ytre, Responsable de Comunicación de la Juventud en la Secretaría de la Federación: [asta.ytre@ifrc.org](mailto:asta.ytre@ifrc.org).*

A través de la aprobación de la Política y Estrategia de la Juventud por su Asamblea General en 1991, la Federación reconoció oficialmente la importancia de incorporar a los jóvenes a los programas y los procesos de toma de decisiones. Dicha Política constituye una ayuda para las Sociedades Nacionales y la Federación a la hora de planificar el desarrollo de la Juventud. Para promover su aplicación y garantizar que los jóvenes sean escuchados, los órganos de gobierno de la Federación cuentan con un órgano consultivo, la Comisión de la Juventud. Gracias a su labor de sensibilización y asesoramiento, la Juventud disfruta en todo el mundo de un reconocimiento creciente. La mayor participación de jóvenes en la Asamblea General en 2003 (aproximadamente 40) resultó muy exitosa. ¡Esperamos ver aún más jóvenes en la próxima Asamblea General (Seúl, República de Corea, noviembre de 2005)

### ¿Sabías que...?

FedNet es la extranet de la Federación para el intercambio interno de información. Se accede a ella a través de Internet. Si todavía no usas la FedNet, regístrate en: [fednet.ifrc.org](http://fednet.ifrc.org). Ya puedes consultar una sección sobre la Juventud. ¡Esperamos tu contribución para mejorarla!

¡La Federación del Futuro pertenece a los jóvenes de hoy! En 2003, los órganos de gobierno de la Federación iniciaron un proceso de reflexión al que denominaron Nuestra Federación del Futuro. Conscientes de la importancia de los jóvenes, se alienta a la Cruz Roja y la Media Luna Roja de la Juventud a contribuir a este proceso y respaldarlo. Participa a través del foro de debate de la FedNet: [fednet.ifrc.org/...](http://fednet.ifrc.org/...)

La Cruz Roja y la Media Luna Roja de la Juventud participaron a nivel regional en los preparativos y celebración de la IV Conferencia Regional de Medio Oriente y Norte de África, celebrada en Manama, Bahrein, en marzo de 2004. La Conferencia se centró en la importancia de tomar medidas prácticas para incrementar la participación de los jóvenes en todos los niveles a través de su mejor formación, la difusión de experiencias, el establecimiento de nuevas redes y la intensificación de la cooperación. Como resultado de la Conferencia, se va a celebrar en Líbano, en abril de 2005, una reunión de la Cruz Roja y la Media Luna Roja de la Juventud de Medio Oriente y el Norte de África. El objetivo es consolidar en la región los programas y estructuras de la Juventud de las Sociedades Nacionales a través del establecimiento de una red regional de la Juventud. Se pretende que esta red permita a los dirigentes de la Cruz Roja y la Media Luna Roja de la Juventud intercambiar conocimientos y experiencias, a fin de fortalecer la capacidad de los jóvenes voluntarios para que puedan ejecutar programas ajustados a las necesidades específicas y mejorar la vida de las personas vulnerables en sus propias comunidades.

Si deseas obtener más información sobre los temas tratados, conocer con más detalle las actividades y programas de la Cruz Roja y la Media Luna Roja de la Juventud en todo el mundo, ponerte en contacto con otros jóvenes, encontrar material didáctico o intercambiar información, conocimientos y experiencias, consulta [www.ifrc.org/sp/youth](http://www.ifrc.org/sp/youth) o envíanos un e-mail a [youth@ifrc.org](mailto:youth@ifrc.org)